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Insólita demostración de imprudencia al volante

Conductor ‘apurón’
colisiona con tren
al no respetar Pare
Otro conductor, en motocicleta, intentó imitar a quien lo
antecedía y terminó cayendo estrepitosamente al pavimento

ARAUCARIA BRASILEÑA.- Durante toda la mañana de este miércoles,
funcionarios de la Dipma realizaron un intenso trabajo de levantamiento,
rebaje y limpieza de uno de los árboles ubicados en la Plaza de Armas de
nuestra comuna, específicamente en el sector de calle Salinas, frente a
la Plaza Cívica. La labor tuvo que ver con la especie ‘Araucaria angusti-
folia’, también conocida como ‘Araucaria brasileña’, la cual cuenta con
una edad estimada en más de 50 años, la que se encontraba seca y
comprendía un riesgo para los vecinos que día a día circulan por el sec-
tor, además de que, debido a su vejez, ya no cumplía con una de sus
misiones, que es la de proporcionar sombra. El trabajo también contó
con el apoyo logístico de la Segunda Compañía de Bomberos para llegar
a la gran altura que tiene la especie arbórea.
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SLEP Aconcagua y Los Andes:
Servicio Local de Educación 2024
Nuevos Desafíos y Oportunidades

¿Cómo sería nuestra
comunidad escolar si con-
táramos con un médico o
profesional de la salud con
una visión preventiva por
escuela o Liceo? ¿Mejora-
ría la salud física y mental
de nuestros docentes y
Asistentes de la educación
fuesen controlados cada
tres meses y con ello po-
der prevenir alguna patolo-
gía? ¿Mejoraría el cuidado
de nuestros estudiantes y
así prevenir trastornos
como la obesidad, ansie-
dad, depresión o incluso
evitar actos suicidas?

¿Pero cuál sería el es-
pecialista indicado? La Me-
dicina Familiar es una espe-
cialidad con enfoque de
atención integral del pacien-
te y su familia. Los especia-
listas en medicina familiar
son profesionales altamen-
te capacitados para una
atención médica ambulato-
ria, así como también, es-
tán preparados para orien-
tar y educar al paciente, su
familia y comunidad que lo
rodea en aspectos promo-
cionales, preventivos y de
rehabilitación, con el fin de
mantener a la población lo
más sana posible y empo-
derada en su autocuidado.
De acuerdo con cifras de la
Superintendencia de Salud
de 2017, la Universidad de
Chile forma a 90 de estos
especialistas al año.

Para la nueva institucio-
nalidad de los Servicios Lo-
cales de Educación (SLEP)
de Aconcagua (San Felipe,
Catemu, Llay Llay, Panque-
hue, Putaendo y Santa Ma-
ría) y el SLEP de Los Andes
(San Esteban, Los Andes,
Calle Larga y Rinconada)  lo-
gren innovar en los nuevos
requerimientos que el siste-
ma, a gritos nos solicita post
pandemia. En un Estado mo-
derno, los distintos Ministe-
rios y servicios públicos de-
ben conversar entre sí. Es

clave planificar un trabajo man-
comunado entre el Mineduc, el
Minsal (Salud), Mindep (Depor-
te) y el MDSF (Desarrollo So-
cial). Bajo esta lógica los dere-
chos en salud de niñas, niños
y adolescentes señalada en la
Ley 21.430 cuyo cumplimiento
fiscalizará permanentemente la
Superintendencia de Salud.
Esta Ley estipula que padres,
madres y responsables legales
de niñas, niños y adolescentes,
«están obligados a cumplir con
los controles médicos», ade-
más de adoptar las medidas
necesarias para velar por la sa-
lud de las y los menores de 18
años. ¿Los establecimientos
educacionales apoyan a las
familias en el cumplimiento
de esta normativa? ¿Conver-
san el Consultorio y la escue-
la con relación a la salud de
sus estudiantes, docentes y
asistentes?

Dadas las características
del tipo de trabajo que desem-
peñan, los docentes se ven
expuestos a riesgos de mane-
ra permanente (físicas y psico-
lógicas) tanto de sufrir acciden-
tes como de desarrollar enfer-
medades profesionales relacio-
nadas, especialmente, con el
uso excesivo de la voz y las
posturas inadecuadas del cuer-
po. En cualquier caso, lo más
importante es tomar conscien-
cia de los riesgos asociados al
desempeño laboral y adoptar
conductas preventivas.

Las enfermedades profe-
sionales son el producto de
una falla de los sistemas de
prevención o bien de la inexis-
tencia de éstos. No obstante,
existen procedimientos que
permiten eliminar los riesgos
del trabajo para conseguir am-
bientes de trabajo sanos y se-
guros. En primer lugar, es cla-
ve la palabra dignidad. Si es-
pacios dignos: Es importante
observar el ambiente en que
se desarrolla la actividad. Los
riesgos más comunes que se
encuentran presentes en las
escuelas derivan del estado

general del edificio, deterioro
de las instalaciones, la falta de
mobiliario y equipamiento ade-
cuado para uso de los docen-
tes, los ambientes ruidosos,
poca calefacción en invierno,
sucia, con polvo y escasa ilu-
minación. ¿Dónde pasamos
más tiempo; en el trabajo o
en el hogar?

Fácil, pasamos más
tiempo en el trabajo y en este
caso en la escuela, por ello
el Estado tiene la obligación
que nuestros docentes y asis-
tentes tengan instalaciones
dignas como Sala de Profe-
sores y asistentes, comedo-
res, baños, casilleros, Com-
putadores, acceso internet y
un lugar cómodo donde des-
cansar en los recreos des-
pués de hablar durante 90
minutos seguidos.

Lo mismo señalado en el
párrafo anterior corre para
nuestros estudiantes, no pode-
mos hablar de innovación pe-
dagógica y educación para el
siglo XXI mientras nuestros es-
tudiantes tienen hambre, frío y
se encuentran con una mala
alimentación. No por nada en
Chile, la prevalencia de obesi-
dad infantil se cuadruplicó en-
tre los años 80 y 90, llegando
en la actualidad a cifras que su-
peran el 30%, especialmente
en los niveles socioeconómicos
más vulnerables. Por último,
también es importante señalar
que otra patología que afecta
al 25% de los menores de seis
años, entre el 12% y el 16% de
los niños chilenos tienen ansie-
dad y depresión al igual que sus
maestros.

En resumen, en lo que es
planificación y gestión el nue-
vo SLEP de Aconcagua y de
Los Andes tiene una gran
oportunidad de poder gene-
rar cambios y poder imple-
mentar proyectos piloto de
vanguardia.

«Las instituciones que no
generan conocimiento están
condenadas a desaparecer».
MAR

Jonestown, conformada
por el ‘Templo del Pueblo’, fue
una secta estadounidense
apocalíptica liderada por Jim
Jones (1931-1978). El Tem-
plo del Pueblo fue creado en
Indianápolis, en el Estado de
Indiana (Estados Unidos) du-
rante los años cincuenta. El
reverendo Jim Jones y sus
140 seguidores se mudaron
a Redwood Valley, en el con-
dado de Mendocino, Califor-
nia, creyendo que así esta-
rían libres de los ataques nu-
cleares de los que Estados
Unidos sería el blanco. Al fi-
nal de los años 60 los miem-
bros de la secta habían dis-
minuido a menos de cien y es-
tuvo a punto de desparecer,
pero Jones logró una afilia-
ción con los ‘Discípulos de
Cristo’, logrando que el Tem-
plo sobreviviera. Dicha afilia-
ción elevaría la reputación del
Templo y la congregación vol-
vió a su iglesia principal en
San Francisco y en Los Án-
geles (1971). Producto de al-
gunos escándalos e investi-
gaciones en San Francisco,
Jones decidió crear una co-
munidad utópica en Guyana
donde estaría a salvo de la in-
tervención de las autoridades
estadounidenses. En 1974,
Jones arrendó tierras perte-
necientes al gobierno de Gu-
yana, y los miembros del
Templo del Pueblo comenza-
ron la construcción de Jones-
town bajo la supervisión de
los jefes de la comunidad. Jo-
nes volvió a California a ani-
mar a todos sus seguidores
a irse a Jonestown. Su popu-
laridad había crecido en ese
periodo y pasó de tener 50
miembros a más de 900 en
su momento de apogeo
(1978). Sus seguidores
creían que Guyana sería,
como Jones prometió, un pa-
raíso. Pero todos los miem-
bros (incluyendo a los niños)
terminaron criando animales
y comida en jornadas de seis
días a la semana, desde las
siete de la mañana hasta las
seis de la tarde. Según testi-
monios de exintegrantes de la
secta, las comidas consistían
en arroz y legumbres de infe-
rior calidad a los alimentos
que recibía Jones (alimentos
refrigerados).

En febrero de 1978, la
mitad de la comunidad pade-
cía problemas médicos tales
como diarrea grave y fiebres
altas. A los miembros con pro-
blemas disciplinarios, se les
encerraba en una caja de ma-
dera de 2.5 x 1 metro y si in-
tentaban escapar eran droga-
dos. Guardias armados patru-
llaban el pueblo día y noche
para asegurarse de que las
órdenes del líder fuesen cum-
plidas. Los niños, entregados
al cuidado comunal, se refe-
rían a Jones como ‘Papá’ y
solo se les permitía ver a sus
padres brevemente durante
la noche. Jones también era
llamado ‘Padre’ por los adul-
tos. La gente de los alrede-
dores, incluyendo un oficial
de policía, relataban historias
de horror sobre duras palizas
y un ‘hoyo de tortura’, un pozo
en donde Jones obligaba a
arrojar a los niños que no se
comportaban. Se cuenta que
los niños mayores eran ama-
rrados desnudos, siendo
electrocutados en los genita-
les. Los oficiales de Guyana
habían intentado investigar
estas declaraciones, pero se
les prohibió entrar en la co-
munidad.

Con sus facultades men-
tales deterioradas, el líder de
la secta empezó a arengar
sobre ‘traidores’, enemigos
lejanos que querían destruir
su sueño y amenazas de in-
vasión desde ‘el exterior’. Una
o dos veces por mes impul-
saba a sus adeptos a realizar,
como ‘pruebas de lealtad’, si-
mulacros de suicidios masi-
vos, que incluían la ingesta de
falsas pociones de veneno.
Jones llamaba ‘noches blan-
cas’ a esos ensayos.

El 14 de noviembre de
1978, el congresista estado-
unidense Leo Ryan, viajó a la
ciudad de Georgetown locali-
zada a 240 km de Jonestown,
acompañado de una delega-
ción del Congreso, periodis-
tas y algunos disidentes de la
secta, para comprobar si eran
ciertas las acusaciones de
fraude, lavado de cerebro, en-
carcelación y tráfico de dro-
gas y armas.

El 17 de noviembre,
Ryan y su asistente lograron
entrevistarse con varios inte-

grantes del grupo comunita-
rio. La visita se desarrolló en
un clima de cordialidad. A la
mañana siguiente, antes de
que Ryan regresara, el am-
biente cambió. Algunos resi-
dentes decidieron abando-
nar la colonia con él. Esto
desencadenó la furia de los
miembros más fanáticos e in-
condicionales. Jones lo con-
sideró una traición imperdo-
nable y el congresista sería
atacado fallidamente con un
cuchillo. En la tarde, Ryan y
14 desertores de la comuni-
dad, entre ellos Larry Layton,
fueron llevados a la pista de
aterrizaje de Puerto Caitu-
ma. Una vez dentro del avión
Layton disparó contra los
ocupantes, hiriendo a varios.
Posteriormente, miembros
de la comunidad que habían
escoltado el coche de Ryan,
dispararon contra el avión,
asesinando al congresista, a
tres periodistas, a una de las
desertoras, madre de tres hi-
jos que lograron huir, e hi-
riendo a otros nueve. Des-
pués de acribillar el cuerpo
del congresista, le dispara-
ron en la cara. Los supervi-
vientes del ataque huyeron a
campos cercanos y otro gru-
po entró en la selva donde
estuvieron perdidos durante
tres días hasta que los res-
cataron. Un par de horas
después, Jones ordenó que
todos los miembros de la
secta se suicidaran.

En el documental Índice
de Maldad,  Tim Carter ase-
gura que aquello no fue un
suicidio, sino un homicidio
masivo, ya que Jones obligó
a su pueblo a beber e inyec-
tarse cianuro, empezando
por los niños (quienes no co-
meterían suicidio, sino que
se les dio el cianuro mezcla-
do con alguna bebida, mien-
tras que algunos bebés fue-
ron arrancados de los brazos
de sus madres para ser in-
yectados) y ancianos. Jones
decía que «la muerte solo es
el tránsito a otro nivel» y
«esto no es un suicidio, sino
un acto revolucionario». 913
sería el total de número de
víctimas. Por su parte Jim
Jones fue encontrado muer-
to con una herida de bala en
su cabeza. Salinas 348  •  Fono:  34 2 34 31 70   •  San Felipe
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Condorito

Concejo Municipal de San Felipe:

Aprueban uso de suelo para construir cuartel
bomberil en terrenos del aeródromo

Claudo
Díaz,

arquitecto,
director de

Obras
Municipa-

les.

David
Guajardo,
superin-
tendente
del
Cuerpo de
Bomberos
de San
Felipe.

• Con esto, el proyecto puede avan-
zar de manera más rápida para su eje-
cución. –

El Concejo Muni-
cipal de San Felipe
aprobó el uso de sue-
lo en el aeródromo
de nuestra ciudad
para llevar a acabo el
proyecto de cons-
trucción del nuevo
cuartel para la Pri-
mera Compañía del
Cuerpo de Bombe-
ros.

Tras una serie de
consultas técnicas y
legales, la Dirección
de Obras Municipa-
les (DOM), logró
destrabar la situa-
ción y someterla a
votación.

Claudio Díaz,
director de la Direc-
ción de Obras, indi-
có que «hubo una
revisión bastante

larga de si era per-
tinente el uso de
suelo como equipa-
miento para un
Cuerpo de Bombe-
ros en una zona
parque, que era lo
que dificultaba la
certificación clara
de parte de la Di-
rección de Obras
respecto de este uso.
Lo consultamos en
varias oportunida-
des a la Seremi del
Minvu para poder
zanjar la situa-
ción».

En este sentido,
Díaz explicó que
«había un uso de
suelo que era claro
que era un cuartel
de Bomberos es
compatible con un

aeródromo, de he-
cho, la norma lo es-
tablece así; pero,
desde la óptica de
los que evaluaban el
proyecto, necesita-
ban certificar que la
compañía de Bom-
beros instalada ahí
era para la comuni-
dad en general.

«Hubo que revi-
sar harta normati-
va, había mucha in-
terpretación, lo que
se buscaba es que no
hubiera alguna in-
terpretación futura,
porque después los
usos de suelo desde
el punto de vista

normativo, son ma-
teria de ley y su al-
teración es un deli-
to», agregó.

Es así y tras un
largo trabajo, que
«en este caso se lle-
gó a la conclusión
que un cuartel de
Bomberos es com-
patible con la zona,
desde el punto de
vista de seguridad,
y, además, es que en
este momento en el
lugar hay dos usos
que son compatibles
y a la vez simultá-
neos, que es una ra-
reza desde el punto
de vista de un plan
regulador, que es el
uso de parque (futu-
ro) y el uso aeródro-
mo que es el actual»,
añadió.

«Lo que hicimos
fue zanjar esa poca
claridad en la situa-
ción y vamos en el
fondo a certificar
que un cuartel de
Bomberos es com-
patible con ambos
usos de suelo», com-
plementó el director
de la DOM.

En este sentido,

Claudio Díaz precisó
que «el plan regula-
dor nuestro estable-
ce textual que en las
zonas parques, y
menciona el Estero
Quilpué, el aeródro-
mo y la Escuela
Agrícola, podrán
admitirse equipa-
miento que el conce-
jo (municipal)
apruebe, por eso lo
llevamos a concejo
para que lo aprue-
be, porque si Bom-
beros presenta un
proyecto, vamos a
tener que en un mo-
mento volver al con-
cejo para su apro-
bación.

«Tenemos los
antecedentes para
poder certificar sin
mayor dificultad,
con absoluta certe-
za, de que un cuar-
tel de bomberos es
compatible con el

uso de suelo del sec-
tor», dijo Díaz.

Por su parte, el
superintendente del
Cuerpo de Bombe-
ros de San Felipe,
David Guajardo,
señaló que «en la
etapa que se en-
cuentra el proyecto,
cuando el concejo
aprobó esto, ellos
deben presentar la
postulación al Go-
bierno Regional lo
que corresponde a
la etapa de diseño».

Asimismo, Gua-
jardo agregó que
«posterior a la
aprobación del Go-
bierno Regional en
cuanto a los dine-
ros, para la etapa
del diseño, una vez
listo, se debe pre-
sentar la segunda
etapa del proyecto
respecto de la cons-
trucción».
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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EXTRACTO

Por sentencia de fecha 22 de Agosto de 2023,
dictada en la causa Rol V-78-2022 del Primer
Juzgado de Letras de San Felipe, sobre Pose-
sión Efectiva, caratulada TORO/TORO ROL V-
78-2022 que en la parte resolutiva señala: Que
se concede la posesión efectiva de la herencia
testamentaria, quedada al fallecimiento de don
Jaime Ladislao de Jesús Toro Toro, como legiti-
marios forzosos, en la mitad legitimaria, a sus
hijos: Jaime Eduardo Toro Barrera, José Rober-
to Toro Barrera, Teresa Florinda Toro Barrera, y
en su representación le suceden sus: Hijos Mar-
co Antonio Contreras Toro, Priscila Paola Con-
treras Toro, Juan Héctor Contreras Toro, Hada
Marilyn Toro Salinas, y en su representación le
suceden sus hijos: Lorena Ada Castillo Toro,
Fernanda Laura Castillo Toro. Como heredero
en la cuarta de mejoras y en la cuarta de libre
disposición, a su hijo Jaime Eduardo Toro Ba-
rrera. Con cargo a la cuarta de mejoras y a la
cuarta de libre disposición, asigna a su hijo Jai-
me Eduardo Toro Barrera, los bienes descritos y
detallados, que da cuenta la Cláusula Novena
de dicho testamento.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

Salud municipal ya aplica vacuna ‘Monovalente’ al público objetivo

Equipos de salud municipal comenzaron vacuna-
ción con la nueva dosis ‘monovalente’ Moderna.

• Directora Marcela Brito aseguró que
a partir del 4 de diciembre habilita-
rán un nuevo punto de vacunación
en el centro de la ciudad.-

Los quipos de
salud municipal ya
se encuentran ino-
culando con la nue-
va dosis ‘monova-
lente’ anunciada
por el Ministerio de
Salud en el marco
del plan nacional de
inmunización con-
tra el covid 19 en
todo nuestro país.
En los Cesfam ya
está disponible esta
nueva dosis anual
para la población
objetivo.

La directora del
departamento de
Salud Municipal,
Marcela Brito, in-
dicó que «nosotros
ya recibimos la va-
cuna Moderna que
se está empezando
a administrar, vie-

ne para grupos
priorizados, para
personas inmuno-
deprimidas, para
las personas con
enfermedad cróni-
ca y hacer insisten-
cia que tiene que
haber transcurrido,
después de haber
administrado la se-
gunda dosis de bi-
valente, un año».

En este mismo
sentido, y conside-
rando ya la gran
cantidad de dosis
que se han adminis-
trado, Brito aseguró
que la información
está en los sistemas
de salud municipal
para establecer a
quiénes le corres-
ponde esta nueva
dosis, «es bien espe-

cífico según cada
grupo etario, está
todo registrado en
el sistema, según lo
que esté les van a
dar las indicacio-
nes», detalló.

Asimismo, Mar-
cela Brito sostuvo
que, a partir del 4 de
diciembre, dispon-
drán de un punto de
vacunación en el
centro de la ciudad
para acercar este
procedimiento a
toda la comunidad.

«Nosotros va-
mos a tener un pun-
to de vacunación a
contar del 4 de di-

ciembre frente a la
farmacia munici-
pal, para facilitar el
acceso a las perso-
nas, y también va-
mos a estar con el
punto de vacuna-
ción en cada uno de
los Cesfam. Vayan
con confianza, ha-
gan las consultas»,
comentó.

En este mismo
contexto, la directo-
ra de salud munici-
pal dijo que «hay
que tener en consi-
deración el aumen-
to progresivo de ca-
sos covid, con una
gran diferencia,

dado a las grandes
coberturas de vacu-
nación, las conse-
cuencias no son tan
graves como lo fue
antes, pero no hay
que confiarse, esto
es igual que la in-
fluenza, la gente
dice me vacuné pero
me enfermé, lo que
evita es un cuadro
de mayor complica-
ción».

F i n a l m e n t e ,
Marcela Brito expre-
só que «partimos
con la Moderna, la
Pfizer no ha llegado
todavía, pero la Mo-
derna es igual de
eficiente y desde el 4
de diciembre vamos
a estar con este nue-
vo punto. Los tiem-
pos de espera son
mucho más acota-
dos».

Delegado presidencial San Felipe y Esval
coordinan trabajo conjunto para el territorio

El delegado presidencial provincial de San Feli-
pe, Daniel Muñoz, junto al subgerente zonal de
Esval, Rodrigo Lastra.

• Durante el encuentro, el subgeren-
te zonal de la sanitaria abordó temas
de interés para la comunidad y ex-
puso parte de la gestión realizada
para enfrentar la sequía.-

El delegado pre-
sidencial provincial
de San Felipe, Da-
niel Muñoz, junto
con su equipo, reci-
bió al subgerente
zonal de Esval, Ro-
drigo Lastra, con
el fin de conocer
parte de las iniciati-
vas desarrolladas
por la sanitaria
para enfrentar la
sequía, además de
coordinar un traba-
jo conjunto frente a
diversos requeri-
mientos y temas de
interés para la pro-
vincia.

«Nos reunimos
para generar las

coordinaciones co-
r r e s p o n d i e n t e s
ante emergencias
que puedan ocurrir
en nuestra provin-
cia y abordar otras
materias, como por
ejemplo, cómo en-
frentar las altas
temperaturas y
olas de calor que
están pronostica-
das para esta tem-
porada estival»,
señaló delegado
presidencial.

Por su parte,
Lastra detalló que
«la idea siempre es
estar trabajando
en conjunto con las
delegaciones y las

autoridades, para
así generar un tra-
bajo mancomuna-
do y llevar un buen
servicio a los habi-
tantes.  Esta fue
una reunión de
presentación con el
nuevo delgado pre-
sidencial,  donde
definimos las coor-
dinaciones tanto
de emergencia
como del día a día
que nos toca abor-
dar».

Durante este
año, Esval está in-
virtiendo más de
$6.000 mil lones
en la provincia de
San Fel ipe como
parte de su Plan de
Desarrollo, desta-
cando iniciativas
como el  mejora-
miento del sistema
productivo El
Tambo en San Fe-
lipe, la puesta en
marcha del nuevo
estanque El Llano
en Putaendo y la
renovación y am-
pliación tanto de
redes de agua po-
table  como de
aguas servidas en
diversas zonas.

23/11/202323/11/202323/11/202323/11/202323/11/2023 36.529,8336.529,8336.529,8336.529,8336.529,83
24/11/2023 36.534,69

I N D I C A D O R E S
IVP Fecha Valor UF Fecha Valor
23/11/202323/11/202323/11/202323/11/202323/11/2023 37.902,6537.902,6537.902,6537.902,6537.902,65
24/11/2023 37.905,80

UTM Noviembre - 2023: 63.960UTM Noviembre - 2023: 63.960UTM Noviembre - 2023: 63.960UTM Noviembre - 2023: 63.960UTM Noviembre - 2023: 63.960
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Municipio de San Felipe y
Universidad de Playa Ancha
firman convenio de trabajo

Municipio y la UPLA firman convenio de trabajo.

• Rector de la casa de estudios indi-
có que el objetivo es llevar esta la-
bor a los aprendizajes en las aulas.-

La Municipali-
dad de San Felipe
firmó un importante
convenio de trabajo
con la Universidad
de Playa Ancha
(UPLA) para el desa-
rrollo de diversas ac-
tividades en nuestra
ciudad, sobre todo
en la resolución de
problemas que se
presenten, y de esta
manera, traspasar
esos aprendizajes a
las aulas de la casa
de estudios superio-
res.

La alcaldesa
Carmen Castillo
señaló que «bueno,
muy felices por la
firma de este conve-
nio con la Universi-
dad de Playa Ancha,
que viene a fortale-

cer lazos de trabajo
que ya se venían
efectuando, y hoy
día, esta formali-
dad, nos da mucho
más respaldo para
poder ejecutar más
acciones y desarro-
llo para nuestra co-
munidad».

En concreto, la
edil explicó que este
convenio, «en gene-
ral todo tiene que
ver con lo que es vin-
culación, nosotros
en ese contexto va-
mos a trabajar fuer-
temente en conjunto
con ellos porque hay
muchos temas que
continuar trabajan-

do y nos da un res-
paldo de lo que es la
educación superior
necesaria en nues-
tra comunidad».

Asimismo, Casti-
llo agregó que «tiene
que ver con el desa-
rrollo de lo que es la
parte humana en la
comunidad, muchos
elementos que hay
que ir trabajando en
conjunto y para no-
sotros este contacto
nos da un enorme
sello de desarrollo
de nuestra comuni-
dad».

Por su parte,
Carlos González
Morales, rector de

la UPLA, destacó que
este convenio viene a
fortalecer más de 20
años de la presencia
de la casa de estudios
en la ciudad.

«Primero para
nosotros es alegría
estar en el munici-
pio, estar con la al-
caldesa firmando
un convenio de cola-
boración amplia
que ratificamos en
esta oportunidad,
estamos en el terri-
torio más de 20
años desarrollando

formación y colabo-
ración, a propósito
de la política públi-
ca y las universida-
des del Estado, tene-
mos un compromiso
con el territorio y te-
nemos que ser capa-
ces de resolver las
problemát icas» ,
sostuvo el rector.

En este mismo
contexto, González
añadió que «es im-
portante estos vín-
culos, para poder,
junto a la comuni-
dad, la alcaldía y

con la Universidad,
buscar los proble-
mas que requieren
una mirada estraté-
gica, una mirada
distinta para poder
resolverlos y en con-
junto, buscar solu-
ciones, y esos apren-
dizajes, llevarlos a
la formación, una
relación virtuosa,
las soluciones for-
mar parte de los
aprendizajes que la
universidad lleva a
cabo en las aulas»,
cerró.
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Aplauden nueva Av. Pedro de Valdivia, pero piden que la abran luego
Vecinos y con-

ductores en general
aplauden como está
quedando la nueva
avenida Pedro de
Valdivia en el sector
Poniente de la ciu-
dad; eso sí, hay algu-
nas opiniones disi-
dentes o molestia
por el hecho que to-
davía no se abre
completa dicha arte-
ria, la cual hasta el
momento sólo se ha
abierto por tramos.
Por eso piden que la
abran luego

Estuvimos en el
lugar recogiendo al-
gunas opiniones,
donde la pregunta
era simple: ¿Qué le
parece como es-
tán quedando los
trabajos aquí en
avenida Pedro de
Valdivia?

«Está quedando
muy lindo, muy bo-
nito. Antes esto eran
hoyos, ahora ya no
se ven, ni siquiera el
agua. Es mucha la
diferencia de la ca-
lle, pero sí, está muy
bonito. La apruebo
y me gusta mucho,
mucho, mucho
como está quedan-
do. Para mí, que
tengo vehículo, es
un beneficio muy
grande en general,
pero que la abran
luego porque me tie-
ne desesperada.

Este cierre es el que provoca malestar en algunos conductores, porque
está hecho el trabajo. Eso sí, nos comentaron que faltaría pintar la seña-
lética.

Así quedó la avenida Pedro de Valdivia.

Una vereda al final de Villa Juan Pablo Segundo, frente al Jardín Infantil
‘El Rincón de los Angelitos’. Pasa al frente

Ojalá abran luego
nomás, pero está
quedando muy lin-
do, muy agradeci-
da», dice Judith.

«Está quedando
bueno, bonito, se ve
ordenadito, así es
que no, está que-
dando muy bien.
Me gusta porque se
ve bonito. Me
acuerdo de la anti-
gua avenida que es-
taba la tierra con
hoyos, los autos
cuando pasaban
caían ahí en los ho-
yos, se notaba que
estaba demasiado
mala la calle, pero
hora no, está que-
dando todo muy bo-
nito, ordenadito,
faltan las áreas ver-
des, así es que
bien», dice la vecina
Patricia.

La mujer agrega
que en cuanto a la
entrega «hay que
respetar los tiempos
para que quede todo
bien, obvio que la
aplaudo porque es
un alivio para noso-
tros. El otro día que
llovió fuerte, se no-
taba que el agua no
se amontonaba
como antes».

CONDUCTORES
DE COLECTIVOS

También conver-
samos con varios
conductores de co-

lectivos. Algunas de
sus opiniones fueron
las siguientes:

«Muy buena,
ahora ya no tene-
mos la tierra, todo
eso que había antes,
así es que ahora
perfecto. De todas
maneras la aplau-
do».

«Sí, sí, está que-
dando mejor mucho
mejor, recuerdo los
hoyos antes, pero
ahora está quedan-
do mejor».

«Está quedando
bueeeno, bueno,
buena la peguita,
está más bueno que
antes porque eran
puros hoyos, al me-
nos ahora vale la
pena. Ahora faltan
los lomos de toro
nomás. Hay que
tratar que sean alti-
tos porque los hue…
pasan como la chu…
pa´ abajo, en cual-
quier momento va a
haber algún acci-
dente aquí».

SE QUEJA
PORQUE NO
HAN ABIERTO

No obstante las
opiniones positivas,
Carlos, conductor
de colectivo y vecino
del sector, señaló
que su «queja es
porque la calle, si
no está entregada
por la obra, pero si

no está entregada
tienen que tener
todo cortado, en-
tonces tienen peda-
zos abiertos nomás.
Uno como colectivo
tiene que darse la
vuelta más larga,
significa más gasto
de bencina o petró-
leo, y en estos mo-
mentos la bencina y
el petróleo están ca-
ros, sale carísimo
estarse dando la
vuelta. Usted como
verá no hay mucha
gente, y darse una
vuelta no cuesta
nada… Habilitar la
avenida por último,
habiliten media
avenida para pasar
y entrar por un solo
lado, pero eso tiene
que tener continui-
dad, un movimien-
to de gente; cuál es
el afán de tener cor-
tado si la avenida
está terminada, si
ellos están traba-

jando en las vere-
das. Si la calle no
está terminada, no
debería haberla en-
tregado, debería es-
tar cortado. ¿Por
qué en otros lados sí
y en otros no? Yo
soy perjudicado
como vecino, por-
que vivo ahí, tengo
que bajarme en la
esquina y caminar
para arriba, y en
cambio para acá, la
Juan Pablo se le ha-
bilitó, la gente pue-
de entrar para allá
como usted puede
ver está habilitado
el camino; no sé
cuál es el afán de
que esté cortado
acá en esta punta.
Esta avenida la han
arreglado, la han
roto como cuatro
veces ya, usted pue-
de ver.  Si no están
trabajando, la calle
está apta para que
puedan circular los

vehículos. Si la en-
trega va a ser acá,
no sé si esto es polí-
tico, no sé, pero esto
debiera estar habi-
litado».

VILLA JUAN
PABLO
SEGUNDO

«Está buena,
quedó mejor como
pensamos nosotros.
Ahora, con esa llu-
via que hubo ahí se
notó la obra como
estuvo, porque no
hubo inundación de
agua, nada, quedó
súper buena. Lo úni-
co que hay que po-
ner ahora es pasti-
to», señala una veci-
na.

«Sí, está quedan-
do bien bonita has-
ta el momento, hay
que esperar. Antes
estaba la calle hecho
tira, mala, quebra-
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Estrategia de Desarrollo Local Inclusivo:

Gran Fiesta Inclusiva celebra Continuidad de EDLI en Santa María

La actividad contó con un gran marco de público y tuvo lugar en el Teatro
Municipal de Santa María.

La directora regional del Senadis, Marisol Torres, y el alcalde Manuel
León Saá, entre otras autoridades y público asistente.

Santa María
consolida su com-
promiso con la in-
clusión al obtener
la adjudicación de
la Estrategia de De-
sarrollo Local In-
clusivo (EDLI), con
un financiamiento
de 76 millones de
pesos.

Entre 79 muni-
cipios postulantes,
Santa María desta-
ca al  estar  entre
los cuatro proyec-

tos mejor evalua-
dos a nivel nacio-
nal.

La EDLI tiene
un enfoque multi-
programático, bus-
ca generar un pro-
ceso de inclusión
social progresiva
para personas con
discapacidad, sus
familias y organiza-
ciones. La celebra-
ción tuvo lugar en el
Teatro Municipal,
destacando estrate-

gias claves como
fortalecimiento de
la vida indepen-
diente y promoción
de cooperativas in-
clusivas.

La directora re-
gional del Senadis,
Marisol Torres,
elogió el compro-
miso de Santa Ma-
ría, destacando la
igualdad, la opor-
tunidad de derecho
y la no discrimina-
ción.

El alcalde Ma-
nuel León Saá ,
en su intervención,
expresó sentirse
honrado de dar ini-
cio a la EDLI en la
comuna,  un hito
crucial en la bús-
queda de un entor-
no más inclusivo y
equitativo. Agra-
deció a Senadis por
confiar en la Muni-
cipalidad y destacó
el respaldo, que no
solo es financiero,

s ino también un
reconocimiento a
la capacidad de la
comunidad para
trabajar juntos ha-
cia un futuro inclu-
sivo.

La coordinadora
Marcela Lobos
expresó la alegría
del equipo por asu-
mir el compromiso
de generar políticas
inclusivas, mien-
tras que el Dideco
David Mally des-

tacó el trabajo con-
junto para fortale-
cer la inclusión
como un derecho
humano.

Esta celebración
marca un paso im-
portante en el com-
promiso de la actual
administración por
construir una comu-
nidad que valore la
inclusión y la equi-
dad.
Vania Oyarzún
López

Desde otro punto mirando hacia el poniente. Avenida ya en la Villa Juan Pablo Segundo.

Pastito pedía una vecina en estos sectores donde hay tierra, eso tene-
mos entendido se va a realizar.

Aplauden nueva Av. Pedro de Valdivia...
Viene del frente

da, ahora está que-
dando bien, más es-
pacioso para los au-
tos. Pasó la prueba
de fuego porque no
se inundó con la llu-
via fuerte del otro
día, no se inundó
tanto como otros
años. Otros años se

inundaba, no se po-
día salir de las ca-
sas; ahora no, igual
salimos porque no
estuvo tan acuoso
como otras veces»,
dice un habitante de
la Villa Juan Pablo
Segundo.

Según la infor-

mación que pudi-
mos recabar en el lu-
gar, la obra está para
ser entregada en el
mes de enero del
2024. Tiene un
avance del 99% y fal-
ta sólo terminar las
áreas verdes a los
costados.
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Feria de Innovación y Tecnología del Liceo Bicentenario Técnico Amancay

En distintos stands, los jóvenes expositores mostraron a los transeúntes
el fruto del esfuerzo y dedicación que cada uno ha llevado adelante du-
rante el presente año.

• Iniciativa de trabajo del estableci-
miento en conjunto con el Departa-
mento Municipal de Educación, el
Modelo Pionero de Anglo American
y ONG Canales

Todo un éxito re-
sultó la Feria de Pro-
yectos de Innovación
y Tecnología que im-
pulsó el Liceo Bicen-
tenario Técnico
Amancay en la Plaza
de Armas de Los An-
des. Durante la jorna-
da, estudiantes de
distintas especialida-
des del estableci-
miento, además de
otras unidades educa-
tivas invitadas, pudie-
ron mostrar a sus pa-
res, a profesores y a
los visitantes de esta
exposición, los distin-
tos proyectos que lle-
van adelante, lo
aprendido e imple-
mentado en sus ini-
ciativas.

La muestra es fru-
to del trabajo que han
desarrollado bajo la
modalidad de Apren-
dizaje Basado en Pro-
yectos (ABP) y tam-
bién Aprendizaje Ba-
sado en Retos (ABR).
En distintos stands,
los jóvenes exposito-
res mostraron a los
transeúntes el fruto

del esfuerzo y dedica-
ción que cada uno ha
llevado adelante du-
rante el presente año.
Además del Liceo Bi-
centenario Técnico
Amancay con sus dis-
tintas especialidades,
estuvo el C.E.I.A. Dr.
Osvaldo Rojas, la Es-
cuela Río Blanco y el
Liceo Bicentenario
Politécnico América.

El alcalde Ma-
nuel Rivera destacó
este tipo de instancias
donde los estudiantes
de enseñanza básica,
media y de adultos,
pueden socializar con
mucho desplante sus
proyectos, tanto entre
sus pares y hacia la
comunidad andina:
«Estamos muy con-
tentos de mostrarnos
a la ciudadanía, con
todos los logros de
manos de los propios
estudiantes y con eso

motivar a muchos
más para que se inte-
gren y se matriculen
en la educación mu-
nicipal que tiene a
Los Andes en un muy
buen nivel».

Cada proyecto ex-
puesto reflejó la crea-
tividad y el compro-
miso de los estudian-
tes, quienes demos-
traron no solo sus ha-
bilidades técnicas,
sino también su capa-
cidad para abordar
desafíos y encontrar
soluciones innovado-
ras. La feria no solo
sirvió como platafor-
ma para compartir
conocimientos, sino
también como un es-
pacio de inspiración y
colaboración entre los
participantes.

Jeannette Sego-
via, directora del Li-
ceo Bicentenario Téc-
nico Amancay, dijo

que con el pasar de los
años esta feria ha ido
en evolución: «Hoy
estamos mostrando
los proyectos ABP y
ABR. Estoy muy con-
tenta porque ha vali-
do la pena este traba-
jo, ahora al ver a los
chicos con este des-
plante, dando a cono-
cer sus ideas, la ver-
dad es que estamos
contentos con lo que
ha resultado».

Miguel Caro,
jefe de la dirección

provincial de Educa-
ción San Felipe Los
Andes, declaró: «Esto
es hermoso, ver cómo
se integra la comuni-
dad, los proyectos, el
aprendizaje basado
en proyectos, aquí se
está viendo en la
práctica lo que signi-
fica. Se agradece mu-
cho al Liceo Amancay
que genere este espa-
cio de visibilidad de
un modelo educativo
muy interesante».

En tanto Caroli-

na Reyes, directora
de proyectos educati-
vos del Modelo Pione-
ro de Fundación An-
glo American, agregó:
«Lo más lindo de esto
es la comunidad de
aprendizaje que se
genera entre los cole-
gios. Y además ha-
cerlo en la plaza,
donde cualquier per-
sona puede visitar-
los, le da un valor
agregado, la educa-
ción pública se mues-
tra con otra faceta».
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Conductor colisiona con tren al no respetar
señal Pare para cruzar antes que ferrocarril

Los conductores de una camioneta y de una moto intenta-
ron pasar antes que el tren, y los resultados fueron caóti-
cos. (Foto redes sociales)

Tren de Fepasa se detuvo por 20 minutos en Puente El
Rey, luego que dos conductores intentaron cruzar antes
que la máquina, provocando una pequeña colisión con uno
de los vehículos.

Teniente Diego Arratia, sub-
comisario administrativo de
Carabineros.

• Temeraria acción de dos conductores, quie-
nes se dieron a la fuga, terminó con corte de
tránsito de aproximadamente 20 minutos.-

La mañana de este
miércoles, el recorrido
habitual del tren de la
empresa ‘Fepasa’, que
pasa por San Felipe por
las mañanas y noches, se
enfrentó a la irresponsa-
bilidad y acción temera-
ria de dos conductores,
quienes por poco provo-
caron algún hecho que
lamentar en dos ocasio-
nes continuas, luego de
no respetar la señalética
‘Pare’ y no permitir el
debido paso del ferroca-
rril.

La primera acción se
registró en el momento
en que el tren transitaba
por el sector del Puente

El Rey, momento en el
que un conductor de una
camioneta no respeta el
disco Pare y trata de  pa-
sar al otro lado del cruce
ferroviario antes de que
lo hiciera el tren. La si-
tuación provocó una pe-
queña colisión, ya que, al
no ver grandes daños en
su vehículo, el conductor
se da a la fuga.

Misma maniobra es la
que quiso realizar el con-
ductor de una motocicle-
ta, quien se encontraba
detrás de la mencionada

camioneta, el cual al in-
tentar esta ejecución lo-
gra darse cuenta que no
contaba con el espacio y
el tiempo necesario, su-
mado a la poca fortuna de
su antecesor, frena y cae
estrepitosamente, tam-
bién dándose a la fuga de
manera instantánea. La
situación obligó a la apli-
cación del protocolo de la
empresa Fepasa, dete-
niendo el tren por
aproximadamente 20
minutos.

El teniente Diego
Arratia Yáñez, subco-
misario administrativo
de la Segunda Comisaría
de Carabineros, explicó
la situación que detuvo el
libre tránsito este miér-
coles en el Puente El Rey
y que involucró a dos
conductores. «Hoy
(ayer) el tren de Fepasa,
el cual circulaba desde
Costa a Cordillera, al lle-
gar a la altura de Puen-
te El Rey, obviamente
haciendo uso de su apa-

rato sonoro, un vehículo
no respeta la señal ver-
tical ‘Pare’ que existe en
el lugar, trata de reali-
zar la maniobra de po-
der pasar, evitar la espe-
ra del paso del tren y éste
es colisionado por el
tren. El vehículo al ver
que no mantenía muchos
daños, el conductor se da
a la fuga.

«Así mismo, atrás de
esta camioneta, un con-
ductor de una motoci-
cleta trata de realizar
la misma maniobra; al
darse cuenta que no te-
nía el espacio ni el tiem-
po suficiente, al frenar,
él cae de su motocicleta
y de igual manera se da
a la fuga. Por protoco-
lo de la empresa Fepa-
sa, el tren estuvo dete-
nido aproximadamente
unos 20 minutos, hasta
que el supervisor de
turno autorizó la conti-
nuidad de la marcha
hacia Los Andes», co-
mentó.

Respecto a los deta-
lles de los conductores y
ante la irresponsabilidad
de sus maniobras de con-
ducción, Arratia formuló
un llamado a la comuni-
dad, manifestando que
«se desconoce la identi-
dad de estas personas,
de igual manera Carabi-
neros realizó una denun-
cia por oficio ante el Juz-
gado de Policía Local,
por el delito de daño en
colisión. No respetar la
señal ‘Pare’ es una in-
fracción gravísima, es
una intersección que ge-
neralmente ningún con-

ductor respeta, piensa
que la señal ‘Pare’ es un
‘Ceda el Paso’. Yo paso
por ahí todos los días
también y me doy cuen-
ta de eso, entonces llamo
a la ciudadanía de que es
mejor perder un minuto
de la vida, que perder la
vida en un minuto, más
en un cruce en que pasa
el tren y obviamente no
va a tener una reacción
de frenado tan corta
como un auto normal,
sino que va a avanzar
por lo menos unos 50 ó
60 metros para poder
frenar.

«Llamo a la ciudada-
nía obviamente a que res-
pete la señal vertical que
se encuentra ahí, es una
señal ‘Pare’, es un cruce
que no se mantiene con
guardias de línea, como
para obviamente poder
alertar lo que es la presen-
cia del tren cuando viene.
Sabemos que siempre
pasa en la mañana y en
la noche, no pasa el tren
en cada momento, pero
llamamos a la gente a res-
petar esa señal ‘Pare’ que
se mantiene en el lugar»,
aseguró.
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Esta tarde se reúnen en Santa María representantes de las
asociaciones del fútbol amateur de la zona cordillera

San Felipe será una de las sedes
en ronda de las 16 mejores en el

Regional Femenino

El reducto de la Avenida Maipú albergará dos pleitos de octavos de
final del regional de mujeres.

Temas sensibles son los que esta tarde debati-
rán los representantes del balompié aficionado
de la zona.

Una cita en la
cual se buscarán
puntos de encuentro
y reencuentro entre
los distintos entes
rectores del balom-

pié aficionado de la
Quinta Región Cor-
dillera, tendrá lugar
esta tarde en la co-
muna de Santa Ma-
ría.

La reunión que
puede alcanzar tin-
tes históricos debi-
do a que no se des-
carta empezar a ver
la viabilidad de dar

vida a una ARFA
Quinta Cordillera,
está agendada para
las ocho de la noche
de hoy en la sede de
la Asociación de
Fútbol Amateur de
Santa María, que se
encuentra al inte-
rior del Estadio Mu-
nicipal de esa comu-
na.

Según fuentes
muy confiables a
las que pudo acce-
der El Trabajo
Deportivo, los di-
rigentes pondrán
mucha atención a
situaciones pun-
tuales,  como por
ejemplo es retomar
la unidad de esta
zona del valle de
Aconcagua, para
empezar a actuar
en bloque, tal como
lo hacen otras aso-
ciaciones que con-
forman la ARFA
Quinta Región,
algo fundamental

El estadio Mu-
nicipal de San Fe-
lipe será escenario
de dos partidos co-
rrespondientes a
los octavos de final
del torneo Regio-
nal Femenino. El
que el principal re-
cinto deportivo de
esta parte del valle
de Aconcagua, sea
escenario de estos
enfrentamientos,
se debe a la buena
relación que en la
actualidad tienen
la Asociación de
Fútbol Amateur de
San Felipe con el

municipio local, el
que accedió a facili-
tar el recinto para
esta instancia del
Regional de muje-
res.

Lo extraño eso sí
de la programación,
radica en el hecho
que dentro de la
agenda competitiva
no hay ninguna se-
lección de la zona
como parte del pro-
grama doble que pa-
sado mañana se de-
sarrollará en el coli-
seo de la Avenida
Maipú.

Las selecciones y

choques que habrá
en la jornada doble
sabatina son: Pe-
dro Aguirre Cerda
– Hijuelas; Los Pla-
ceres – Quilpué.

En tanto las se-
lecciones de Pu-
taendo y San Feli-
pe deberán jugar
sus respectivos
partidos de la ron-
da de los 16 mejo-
res en el estadio
Municipal de No-
gales, mientras que
Catemu deberá
desplazarse hasta
el Lucio Fariña de
Quillota.

para  que en deter-
minados momen-
tos se muestren  y
entreguen  señales
de fortaleza en si-
tuaciones puntua-
les, en las cuales a
veces son pasados a
llevar por organiza-
ciones de la costa.

Otro tema que,
según nuestros in-
formantes, se deba-
tirá esta tarde, tiene
que ver con el torneo
Afava, certamen al
que algunos quieren
introducir cambios
para reencaminarlo
y fortalecerlo.
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AMOR: A veces no es malo dar una segunda
oportunidad. Si su corazón se lo indica enton-
ces de una nueva oportunidad. SALUD: Debe
apartarse de cualquier foco que le genere es-
trés. DINERO: Cuidado con las actitudes de dis-
criminación en su trabajo, eso debe ser denun-
ciado. COLOR: Violeta. NÚMERO: 2.

AMOR: Si las cosas entre ustedes están fluyen-
do, entonces no las desaproveche. SALUD: Su
actitud debe ser más positiva en son una mejor
calidad de vida. DINERO: Cuidado con dejar
tareas a medio terminar en su trabajo, eso le
acarreará problemas. COLOR: Naranjo. NÚME-
RO: 13.

AMOR: Las posibilidades de ser feliz están,
pero ya es tiempo que se la juegue. SALUD:
Con fuerza de voluntad podrá salir adelante y
recuperarse del todo. DINERO: El hacer un
emprendimiento es un riesgo, pero usted tie-
ne todo para salir adelante. COLOR: Mora-
do. NÚMERO: 4.

AMOR: Si siente que esa persona no le
hace bien, entonces tome otro rumbo y no
dañe más su corazón. SALUD: Ahora a ba-
jar el ritmo y a cuidarse en lo que resta de
mes. DINERO:  No desperdicie ninguna
oportunidad que le estén ofreciendo. CO-
LOR: Rojo. NÚMERO: 17.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Esa persona a inquietado su corazón y
eso es bueno para usted, pero no deje que se le
escape. SALUD: Pensar tanto en los problemas
que tiende a afectar su estado general de salud.
DINERO: Es hora de trabajar extra para mejo-
rar su situación financiera. COLOR: Plomo.
NÚMERO: 15.

AMOR: De usted depende que las cosas cam-
bien esta vez. Demuéstrele a su pareja que pue-
de confiar en usted. SALUD: Recuerde que debe
cuidarse bien y ser responsable. DINERO: No
concrete negocios este día, es mejor que lo apla-
ce hasta el próximo mes. COLOR: Amarillo.
NÚMERO: 28.

AMOR: Siempre habrá alguien que estará
dispuesto/a a ofrecerle el hombro para des-
ahogarse. SALUD: Debe reducir un poquito
el ritmo para no dañar la salud de su orga-
nismo. DINERO: Es tiempo de buscar la ayu-
da que yo le puedo brindar. COLOR: Grana-
te. NÚMERO: 1.

AMOR: No tema ceder un poco ya que le per-
mitirá mostrar un cambio real a su pareja. SA-
LUD: No enfrente solo/a ese estado depresi-
vo. DINERO: Organizándose mejor podrá ge-
nerar un alivio a sus finanzas en estos tiempos
tan complejos para todos. COLOR: Negro. NÚ-
MERO: 7.

AMOR: Es bueno dejar a la otra persona tran-
quila para que pueda pensar muy bien las co-
sas. Si le pertenecía volverá. SALUD: Ojo con
su salud, debe preocuparse más y no ponerse
en riesgo. DINERO: Si se despreocupa de sus
labores el reconocimiento no tardará. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 11.

AMOR: Si pierde a esa persona por una tonte-
ría después no sacará nada con lamentarse.
SALUD: La debilidad corporal también se ve
influenciada por el estado de ánimo que tenga.
DINERO: Sienta orgullo por cada uno de sus
logros ya que han sido con esfuerzo. COLOR:
Crema. NÚMERO: 29.

AMOR: Puede no ser mala idea tomar dis-
tancia de esa persona hasta que se dé cuen-
ta que sus intenciones son solo de amistad.
SALUD: El sufrimiento también daña al co-
razón, cuidado. DINERO: Mucho cuidado con
los créditos informales. COLOR: Calipso. NÚ-
MERO: 12.

AMOR: No genere dudas en su pareja con ac-
titudes ambiguas que solo le hacen un daño a
la relación. SALUD: Su familia le puede entre-
gar esas energías positivas que tanto necesita.
DINERO: Cuidado con el camino que pretende
tomar en lo laboral. COLOR: Salmón. NÚME-
RO: 18.
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Se inició levantamiento de araucaria de
más de 50 años en la Plaza de Armas

Araucaria brasileña de más de 50 años se en-
contraba seca y no daba sombra.

Funcionarios trabajaron durante toda la mañana de este miércoles.

El perímetro en el que se trabajó fue cerrado a
la comunidad.

Gran cantidad de ramas y hojas dejó la labor desarrollada.

Bomberos de la Segunda Compañía de San Felipe, facilitaron su maqui-
naria para llegar a la gran altura de la especie arbórea.

• Funcionaros municipales trabajaron
intensamente debido a que el árbol se
encuentra seco y comprendía un ries-
go para la comunidad. Ya se estudia
la nueva especie que irá en su lugar.-

Durante prácti-
camente toda la ma-
ñana de este miérco-
les, funcionarios de
la Dirección de Pro-
tección y Medioam-
biente (Dipma) rea-
lizaron un intenso
trabajo de levanta-
miento, rebaje y lim-
pieza de uno de los
árboles ubicados en
la Plaza de Armas de
nuestra comuna, es-
pecíficamente en el
sector de calle Sali-
nas, frente a la Plaza
Cívica.

La labor tuvo que
ver con la especie
‘Araucaria angusti-
folia’, también cono-
cida como ‘Arauca-
ria brasileña’, la cual
cuenta con una edad
estimada de más de
50 años, la que se
encontraba seca y
comprendía un ries-
go para los vecinos
que día a día circu-
lan por el sector,
además de que, de-
bido a su vejez, ya no
cumplía con una de
sus misiones, que es
la de proporcionar
sombra.

La labor realiza-
da el día de ayer,
también contó con el
apoyo logístico y de
maquinaria de la Se-
gunda Compañía de
Bomberos, con el

objetivo de llegar a
la gran altura que
tiene la especie ar-
bórea. También se
realizó un trabajo de
limpieza de las de-
más araucarias del
sector, en tanto la
Dipma ya piensa en
la plantación de una
nueva especie ade-
cuada y que dé la
sombra necesaria.

Al respecto, Sil-
vana Vera, directo-
ra de la Dirección de
Protección y Medio-
ambiente, indicó
que «me acompa-
ñan los funcionarios
de la Municipalidad
de San Felipe, Jor-
ge Herrera, que es
el técnico que reali-
za toda la poda y en
compañía de Ja-
vier Mura. El equi-
po ha estado traba-
jando acá durante
toda la mañana y
tal como lo comen-
tamos anteriormen-
te, se realizó en este
momento el levan-
tamiento, la limpie-
za y el rebaje de una
‘Araucaria brasile-
ra’. Importante eso
aclararlo, la cual
fue certificada por el
SAG (Servicio Agrí-
cola y Ganadero) di-
gamos, a través de
nuestra dependen-
cia.

«Básicamente
fue porque es una
Araucaria que está
muy seca, se estima
que tiene alrededor
de más de 50 años,
en este momento co-
rría un peligro pro-
ducto de los vientos
y las lluvias que he-
mos tenido, que no
son habituales en
este tiempo, por lo
cual el equipo, en
conjunto de Áreas
Verdes, pudo ver
que efectivamente
este era un riesgo
para nuestra comu-
na, los habitantes y
todas las personas
que circulan por
nuestra Plaza de Ar-
mas. Por eso se rea-
liza este trabajo y
también en conjun-
to el día de hoy, se
realizó una limpieza
también de las otras
araucarias», sostu-
vo.

También la di-
rectora se refirió a si
existen más especies
arbóreas que pue-
dan ser un peligro
para la comunidad.
«Hay especies, en
general las especies

de nuestra comuna
son muy añosas, por
lo tanto, en general
hay que estar cons-
tantemente revisán-
dolas y viendo si
efectivamente re-
vierten un peligro
para nuestra comu-
nidad, eso es lo im-
portante. Siempre
se espera poder
mantener digamos,
porque también
nuestras olas de ca-
lor son muy altas,
sin embargo, tam-
bién tenemos que
ver que estas sean
seguras para la ciu-
dadanía».

Finalmente, Vera
manifestó que ya se
está estudiando la
nueva especie que
reemplazará la año-

sa araucaria brasile-
ña. «Estamos en eso
como equipo, viendo
la especie que sea la
más adecuada, la
más hermosa tam-
bién y que efectiva-
mente dé la sombra
necesaria a nuestro
sector, consideran-
do, además, que

esta araucaria hoy
en día no revertía
ninguna sombra.
Era más bien, la-
mentablemente, un
árbol que estaba
muy seco, por lo
tanto, esta arauca-
ria en particular no
estaba revirtiendo
sombra», cerró.


